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REDUÇÃO DO ICMS GERA APERTO E
PREFEITURA VAI ‘CORTAR GORDURAS’
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Com o impacto cau-
sado no cofre munici-
pal devido à redução 
do ICMS (Imposto so-
bre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços), 
o prefeito de Cuia-
bá, Emanuel Pinhei-
ro (MDB), admitiu que 
vai adotar algumas 
medidas para “cortar 
gorduras” e fazer com 
que a administração 
se adeque à nova rea-
lidade financeira. Ele 
comentou que o Muni-
cípio perdeu, em menos 
de seis meses, cerca de 
R$ 63 milhões, devido 
aos efeitos da Lei Com-
plementar n° 194/2022, 
que limitou as alíquo-
tas do ICMS sobre os 
serviços essenciais. Por 
isso, a prefeitura deve 
segurar algumas obras 
que não são essenciais 
e deve alterar o crono-
grama de asfaltamento 
de alguns bairros para 
tentar arcar com o pa-
gamento das empresas 
com outras despesas fi-
nanceiras da prefeitura
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EX-TREINADOR TENTA TIRAR 
DEYVERSON DO CUIABÁ,

MAS VALORES ASSUSTAM

AssCom DouradoAssCom Dourado
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DUPLA MORRE APÓS CORTAR COFRE DE BANCO
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Júlio critica aliança
do União com Lula

O deputado estadual diplomado Júlio Campos 
(União Brasil) disse que seu partido está fadado ao 
fracasso caso decida integrar a base aliada ao presi-
dente eleito Luiz Inácio Lula da Silva (PT), sem ou-
vir os parlamentares que foram eleitos ou reeleitos 
ao Congresso Nacional. Júlio comentou que se isso 
acontecer, a agremiação vai repetir o mesmo erro que 
cometeu nas eleições deste ano, quando lançou uma 
chapa à presidência sem apoio de grandes lideranças. 
A chapa encabeçada pela senadora Soraya Thronicke 
fez pouco mais de 600 mil votos Pág. 5

Vereador é liberado
após fiança de 10 mil

Condenado a quase 9 anos de prisão por suposta 
participação em roubo de gado, o vereador de General 
Carneiro, Magnun Vinnicios, foi posto em liberdade 
após o desembargador Paulo da Cunha, do Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso, substituiu a prisão preventiva 
por medidas cautelares, como pagamento de fiança de 
R$ 10 mil. A defesa do vereador alegou que a conde-
nação é um equívoco e que a intenção de Magnun, ao 
entrar na propriedade, não era de roubar gado. A de-
cisão foi proferida no dia 23 de dezembro

INFLAÇÃO DEVE FECHAR EM 5,75%

Pág. 3

A inflação deve encerrar o 
ano próxima de 6%, com os 
preços de alimentos e ser-
viços impedindo uma queda 
mais acentuada do Índice de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA). O cenário mais 
otimista é de que o IPCA do 
ano deve ficar em 5,75%, 
quando o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) divulgar o índice no 
começo de janeiro de 2023. 
O número previsto é próximo 
do IPCA-15, que foi divulga-
do pelo IBGE na última sex-
ta-feira (23), apresentando 
uma inflação de 5,90% no 
acumulado dos últimos 12 
meses
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É hora de pacificar

EDITORIAL

Brasil conheceu 
seu novo presi-
dente na noite do 

dia 30 de outubro, quan-
do chegou ao fim a elei-
ção mais acirrada desde 
a redemocratização do 
Brasil, marcado por con-
flitos dentro e fora da 
arena política. Encerra-
do o período eleitoral, é 
hora de ‘tocar o barco’ 
e trabalhar pelo pro-
gresso geral da nação. 
O resultado da eleição 
está longe de resolver os 
enormes problemas que 
o Brasil enfrenta atual-
mente e, menos ainda, 
aqueles que se aproxi-
mam no horizonte.

Após quatro anos do 
governo Jair Bolsonaro 
e da terrível campanha 
eleitoral que atravessa-
mos, o Brasil se encontra 
fraturado, visivelmen-
te dividido entre ódios 
e paixões. Precisamos 
urgentemente de união 
e paz. Somos e continu-
aremos sendo um único 
povo, uma grande na-
ção, independente de 
gostar ou não de quem 

ocupa o Palácio do Pla-
nalto. Respeitar a esco-
lha da maioria é uma 
das maiores lições da 
democracia.

Eleito presidente, 
Lula da Silva tem o de-
ver de trabalhar pela 
pacificação do país, ar-
refecendo os ânimos de 
ambos os lados e res-
peitando o pensamento 
dos que foram vencidos. 
Acima de tudo, terá que 
mostrar que os temores 
levantados pela campa-
nha adversária sobre a 
liberdade religiosa e de 
imprensa, por exemplo, 
eram apenas ferramen-
tas de retórica de seus 
opositores.

Os eleitores do candi-
dato derrotado também 
precisam fazer sua parte. 
Aceitar o resultado das 
urnas é o mínimo que se 
exige em uma democra-
cia. Qualquer ato além 
disso representa uma 
tentativa de implantar 
uma ditadura, o que não 
pode ser permitido de 
nenhuma maneira. Re-
presentantes do Legis-
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O

VARÍOLA DOS MACACOS: 
CUIDADOS, PREVENÇÃO 

E DIAGNÓSTICO

Apesar de levar o nome de “varíola dos macacos”, a 
transmissão da doença não está relacionada aos ma-
cacos. O nome vem da descoberta inicial do vírus em 
macacos em um laboratório dinamarquês em 1958. Até 
o momento, o mundo registra 41,5 mil casos distribuídos 
em 96 países. 

De acordo com a Organização Mundial 
da Saúde, 98,5% dos casos estão entre 
pessoas do sexo masculino. Desse percen-
tual, 76,5% é de homens entre 18 e 44 anos; 
0,5% de 0 a 17 anos e 0,1% de 0 a 4 anos. 
A idade mediana dos infectados é 36 anos.

O sintoma mais comum nas pessoas 
diagnosticadas com a doença é a febre. No 
Brasil, além da reação térmica do corpo, 
pacientes relataram inchaço de gânglios, 
erupções na pele e dores musculares. 
Quanto aos locais das erupções, 59,9% 
acometeram órgãos genitais dos infectados, 
44,4% no tronco e 40,3% em membros 
superiores.

Ao sentir algum sintoma suspeito que 
possa ser compatível com a varíola dos 
macacos, também conhecida como monke-
ypox, procure uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) ou Unidade de Pronto Atendi-
mento para avaliação. Informe se você teve 
contato próximo com alguém com suspeita 
ou confirmação da doença. Se possível, 
isole-se e evite o contato próximo com 
outras pessoas.

OS SINAIS E SINTOMAS, 
EM GERAL, INCLUEM:

Erupção cutânea ou lesões de pele; Ade-
nomegalia/Linfonodos inchados (ínguas); 
Febre; Dores no corpo; Dor de cabeça; 
Calafrio; Fraqueza. 

DIAGNÓSTICOS - Caso suspeito: pes-
soa de qualquer idade que apresenta início 
súbito de lesão em mucosas e/ou erupção 
na pele aguda profunda e bem circunscrita 
de monkeypox, única ou múltipla, em qual-
quer parte do corpo; e/ou dor proctite (por 
exemplo, dor anorretal, sangramento) e/ou 
edema peniano, podendo estar associada 
a outros sintomas.

Caso provável: caso que atende à defi-
nição de caso suspeito, que apresente um 
ou mais critérios (Plano de Contingência 
- página 8), com investigação laboratorial 
de varíola dos macacos não realizada ou 
inconclusiva, e que o diagnóstico da doen-
ça não pode ser descartado apenas pela 

confirmação clínico-laboratorial de outro 
diagnóstico.

Caso confirmado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “positivo/detectável” 
para varíola dos macacos por diagnóstico 
molecular (PCR em tempo real e/sequen-
ciamento).

Caso descartado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “negativo/não detec-
tável” para varíola dos macacos por diag-
nóstico molecular (PCR em tempo real e/
sequenciamento).

PREVENÇÃO - A principal forma de 
proteção contra a monkeypox é a preven-
ção. Assim, aconselha-se a evitar o contato 
direto com pessoas com suspeita ou con-
firmação da doença. E no caso da necessi-
dade de contato (por exemplo: cuidadores, 
profissionais da saúde, familiares próximos 
e parceiros, etc.) utilizar luvas, máscaras, 
avental e óculos de proteção.

Pessoas com suspeita ou confirmação 
da doença devem cumprir isolamento ime-
diato, não compartilhar objetos e material 
de uso pessoal, tais como toalhas, roupas, 
lençóis, escovas de dente, talheres, até o 
término do período de transmissão.

Lave regularmente as mãos com água e 
sabão ou utilize álcool em gel, principalmen-
te após o contato com a pessoa infectada, 
suas roupas, lençóis, toalhas e outros itens 
ou superfícies que possam ter entrado em 
contato com as erupções e lesões da pele 
ou secreções respiratórias (por exemplo, 
utensílios, pratos).

Lave as roupas de cama, roupas, toa-
lhas, lençóis, talheres e objetos pessoais 
da pessoa com água morna e detergente. 
Limpe e desinfete todas as superfícies 
contaminadas e descartar os resíduos 
contaminados (por exemplo, curativos) de 
forma adequada.

Todas as informações sobre a varíola 
dos macacos estão disponíveis no site 
do Ministério da Saúde (www.gov.br/
saude/pt-br)

lativo, do Judiciário e de 
vários países já anuncia-
ram o reconhecimento 
do resultado das urnas, 
o que afasta qualquer le-
gitimidade de uma ten-
tativa de golpe. Demo-
cracia não é apenas uma 
palavra bonita na Lei. É 
algo que construímos no 
dia a dia.

O resultado da eleição 
está longe de representar 
uma solução para o Bra-
sil. Na verdade, inicia-
-se uma nova fase, com 
vários desafios a serem 
superados. Lula terá que 
negociar com as forças 
políticas de diferentes 
espectros para conseguir 
governar. Isso é bom e 
saudável, tanto para a 
democracia quanto para 
o povo brasileiro. Signi-
fica que um futuro go-
verno de Lula não será 
uma guinada total à 
esquerda, mas sim uma 
gestão de centro, cons-
truído à base do diálogo.

Afinal, só a abertura 
para o diálogo será ca-
paz de reunificar o país 
rachado ao meio.

EDITOR ADJUNTO:
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Francisney Liberato (*)

Conhecer o funcionamento 
e os processos emocionais ce-
rebrais é relevante para nossa 
vida.

A ansiedade causa a ideia 
de perigo constante em nossas 
vidas, provocando excessiva per-
turbação no sistema nervoso central. 
É um gatilho que ocorre no cérebro de um 
ser humano ansioso.

Ainda que a ansiedade seja associada 
ao medo, ela tem outros fatores que pro-
vocam agonia, pavor, afobação, angústia, 
nervosismo, além de outros impactos no 
nosso corpo, tais como: tensão muscular, 
dores no corpo, dor de cabeça, garganta 
seca etc. que são reações somatizadas, 
causadas pela ansiedade.

Lutar ou fugir são reações provocadas 
pela ansiedade e processadas dentro da 
amígdala cerebral, ou seja, a parte emo-
cional do nosso cérebro.

Uma forma muito pertinente para se 
tratar da ansiedade e evitar que ela se 
transforme em algo generalizado é agir de 
modo racional quanto à problematização 
dessa sensação horrível.

Na ciência é possível encontrar es-
tudos que indicam que a ansiedade tem 
fatores genéticos, assim, basta observar 
o seu pai, mãe, irmãos ou algum pa-
rente, para saber se tem ansiedade; se 
for positivo, é provável que você tenha 
predisposição para desenvolver essa 
doença. Por outro lado, há também fa-
tores ligados ao meio, como: traumas, 
violência, estresse, mídias digitais e so-
ciais, excesso de informação, com base 
no estilo de vida daquele ser humano, 
como ele enfrenta as dificuldades e os 
problemas desta vida.

Ressalta-se que a vida que levamos 
atualmente gera em cada ser humano 
ansiedade devido ao avanço da tecno-
logia, internet, redes sociais, excesso de 
informação, pressão no trabalho e nos 
estudos, medo, insegurança, instabili-
dade política e financeira, dentre outros 
fatores comuns da atualidade.

Pessoas que sofrem de ansie-
dade podem ressignificar as suas 
vidas fazendo tratamentos com 
psicólogos, terapeutas, aplican-
do técnicas como as apresenta-
das neste livro, reprogramando 
a sua mente, tomando ciência 

da situação, controle de pensa-
mentos, administração dos bati-

mentos cardíacos, respiração, enfim, 
procedimentos que trazem tranquilidade; 
há solução para o seu caso, mesmo que 
hoje você tenha um Transtorno de Ansie-
dade Generalizada (TAG).

Cuidando e zelando do cérebro racio-
nal e emocional, nós teremos sucesso no 
tratamento da ansiedade. Se conhecer e 
ter autodomínio da sua vida lhe proporcio-
nará uma vida mais saudável, um cérebro 
otimizado e mais feliz.

FRANCISNEY LIBERATO é Auditor do 
Tribunal de Contas. Escritor, Palestrante, 
Professor, Coach e Mentor. Mestre em 
Educação pela University of Florida. Doutor 
em Filosofia Universal Ph.I. Honoris Causa. 
Bacharel em Administração, Bacharel em 
Ciências Contábeis (CRC-MT) e Bacharel 
em Direito (OAB-MT). Vice-presidente da 
Associação Brasileira dos Profissionais 
da Contabilidade – ABRAPCON. Membro 
da Academia Mundial de Letras. Autor dos 
Livros: “Mude sua vida em 50 dias”, “Como 
falar em público com eficiência”, “A arte de 
ser feliz”, “Singularidade”, “Autocontrole”, 
“Fenomenal”, “Reinvente sua vida” e “Como 
passar em concursos – Vol. 1 e 2”, “Como 
falar em público com excelência”, “Legado”, 
“Liderança”, “Ansiedade”, “Mude sua vida 
em 50 dias Premium” e “Inteligência emo-
cional”. www.francisney.com.br

No cérebro

Neurilan Fraga (*)

O fim de ano nos convida a 
reflexões, avaliações e ponde-
rações diversas sobre o período 
que passou e também a fazer 
projeções sobre o tempo que 
ainda virá. O ano de 2022 foi 
desafiador para todos os brasilei-
ros, que enfrentaram as ameaças da 
pandemia, a redução no poder de compra, 
a persistente desigualdade social, entre 
outras adversidades.

Em Mato Grosso, um estado privilegia-
do pela força do agronegócio, os prefeitos 
e prefeitas também tiveram que adminis-
trar dificuldades típicas da gestão munici-
pal, que lida diariamente com as carências 
e principais demandas da comunidade.  

As preocupações foram muitas, nem 
sempre proporcionais às soluções, mas 
apesar dos problemas, entre os quais a 
redução de receita do ICMS neste segun-
do semestre, a avalição ainda é positiva.

Os municípios conseguiram consolidar 
investimentos considerados essenciais, 
como construção de hospitais, unidades 
de saúde da família, pavimentação, es-
colas, e outras obras de infraestrutura 
que garantiram serviços de qualidade `a 
população.

Durante todo o ano, a Associação 
Mato-grossense dos Municípios (AMM) 
esteve ao lado dos gestores, apoiando, 
orientando e se mobilizando para garantir 
avanços institucionais. O aumento de 1% 
do Fundo de Participação dos Municípios 
(FPM) de setembro, cujo repasse teve 
início este ano, é considerado uma das 
principais conquistas de 2022, bem como 
a promulgação da Proposta de Emenda 
Constitucional 122/2015.  A PEC proíbe 
a criação de novos encargos para os mu-
nicípios sem previsão de fonte de finan-
ciamento, garantindo aos prefeitos mais 
segurança fiscal e amparo financeiro para 
novas despesas.

Além de conquistas em âmbito nacio-
nal, intensificamos a atuação na esfera 
estadual. Por meio de uma parceria inédita 
com o Tribunal de Contas de Mato Grosso, 
mais de cinco mil servidores municipais 
participaram de cursos e eventos técnicos 
que contribuíram sobremaneira para pre-
parar as equipes das prefeituras.

As capacitações começam a refletir 
nos resultados das gestões municipais, 
que passaram a atuar com ainda mais 
eficiência, fortalecendo esse importante 
princípio da administração pública. Além 
disso, praticamente nenhuma conta de 
prefeitura recebeu parecer prévio contrário 
do TCE, em uma demonstração de que a 
orientação é muito mais eficaz para asse-
gurar resultados do que ações punitivas.

Também fizemos um acompanhamen-
to constante da votação de projetos de 
interesse dos municípios na Assembleia 
Legislativa, onde conseguimos a apro-

vação de matérias importantes, 
como a que define a gestão do 
saneamento básico em Mato 
Grosso e a que estabelece o 
novo modelo de distribuição do 
ICMS no estado.

Tais projetos demandaram 
muita discussão e negociação, 

mas por meio de um entendimen-
to e de uma parceria entre AMM, 

Assembleia Legislativa e Governo do Es-
tado, chegamos a bom termo após amplo 
debate.

Parcerias com o Ministério Público, 
Tribunal de Justiça e Defensoria Púbica 
também foram formalizadas para atender 
os municípios e prestar serviço de qua-
lidade à população. O trabalho conjunto 
com as instituições ampliou o debate sobre 
temáticas sociais e econômicas, como 
combate à fome e à violência doméstica, 
fortalecimento das juntas de conciliação, 
além da reorganização das serventias 
do foro extrajudicial. A AMM participou 
ativamente dessas discussões, visando 
inserir os municípios no diálogo institucio-
nal e nas definições de diretrizes sobre os 
assuntos.

Finalizamos este ano comemorando a 
economia significativa de R$ 108 milhões 
que a AMM garantiu aos cofres municipais, 
por meio  da prestação de serviço. A nossa 
Associação, uma das poucas no país a 
atender os municípios com serviços téc-
nicos, disponibiliza às prefeituras elabora-
ção de projetos, Diário Oficial, assessoria 
técnica, jurídica, contábil, de comunicação, 
capacitação, entre outras áreas.

No próximo ano vamos buscar apri-
morar ainda mais os nossos serviços 
para apoiar os gestores, que certamente 
terão novos desafios, considerando algu-
mas incertezas típicas de início de novos 
mandatos.

Porém, estamos otimistas de que em 
2023 também vamos superar as dificulda-
des, a exemplo do que ocorreu este ano. 
Considerando o potencial econômico de 
Mato Grosso, que apresenta crescimento 
acima da média do país, aliado à força, 
disposição e comprometimento dos ges-
tores municipais, acreditamos que vamos 
superar eventual crise econômica e finan-
ceira que possa ocorrer.

Parabenizamos os prefeitos e prefeitas 
pelo ótimo trabalho em 2022, quando 
muitos realizaram mais do que tinham 
planejado, apesar dos contratempos. 
Desejamos que o próximo ano seja ple-
no de vitórias e que possamos celebrar 
juntos cada conquista em prol dos muni-
cípios. Contem com a AMM, que estará 
sempre à disposição para a defesa das 
causas municipalistas e para apoiá-los 
na construção de municípios fortes e 
sustentáveis.

NEURILAN FRAGA é presidente da Associa-
ção Mato-grossense dos Municípios (AMM)

Perspectivas para o novo ano
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Aumento nos preços de alimentos e serviços seguram o índice em patamar elevado, quase um ponto acima do teto estabelecido pelo Banco Central

PESO NO BOLSO

Inflação deve fechar o ano em 5,75%

Felipe Leonel

A inflação deve en-
cerrar o ano próxima de 
6%, com os preços de 
alimentos e serviços im-
pedindo uma queda mais 
acentuada do Índice de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA). O cenário 
mais otimista é de que o 
IPCA do ano deve ficar em 
5,75%, quando o Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) divulgar 
o índice no começo de ja-
neiro de 2023.

O número é próximo do 
IPCA-15, que foi divulgado 
pelo IBGE na última sexta-
-feira (23), apresentando 
uma inflação de 5,90% no 

acumulado dos últimos 12 
meses. O IPCA-15 é uma 
prévia da inflação oficial 
e analisa dados coletados 
entre os dias 20 do mês an-
terior com o mesmo dia do 
mês atual, ao contrário do 
IPCA, que analisa dados do 
mês cheio.

Na avaliação do eco-
nomista Vivaldo Lopes, os 
preços de itens alimenta-
res foram os que mais se-
guraram a inflação em um 
patamar elevado, impedin-
do que o Banco Central se 
aproximasse da meta, esta-
belecida em 3,5%, com uma 
margem de 1,5% para mais 
ou para menos. Portanto, 
para ser considera cumpri-
da, a inflação deveria en-
cerrar 2022 entre 2% e 5%.

Outro ponto destacado 
é o aquecimento do setor 
de serviços, o último a se 
recuperar da crise insta-
lada pela pandemia de 
covid-19 no Brasil. A de-
manda por serviços como 
salões de beleza, viagens, 
passagens aéreas e terres-
tres foi muito alta, o que 
puxou os preços para cima. 

Inflação deve se aproximar de 5% em 2023, mas taxa de juros permanecerá elevada, avalia Vivaldo

Gilberto Leite
Após a retomada da econo-
mia, a demanda do setor foi 
muito acima do que o mer-
cado poderia oferecer aos 
consumidores, que ficaram 
com o consumo restrito no 
período pandêmico.

“As pessoas passaram a 
viajar mais, fazer mais tu-
rismo, ir mais a restauran-
tes. Naturalmente, isso im-
pulsionou o preço, porque 
os serviços voltaram em 
um patamar acima do que 
estava em 2021”, afirma 
Vivaldo. 

Para 2023, as projeções 
apontam para uma infla-
ção um pouco abaixo de 
5%, mas isso só poderá ser 
confirmado no final do ano 
que vem. “No próximo ano, 
o fator que vai segurar um 
pouco a inflação é a taxa de 
juros alta, com a Selic alta, 
o crédito fica caro, portan-
to reduz poder de consumo 
das famílias e das empre-
sas”, pontua Vivaldo, que 
acredita na manutenção da 
Selic em 13,75% em 2023.

Portanto, o economista 
descarta mudanças na taxa 
básica de juros pelo Banco 

Central, que deve começar 
a analisar isso a partir de 
agosto de 2023 e fazer uma 
possível redução em março 
de 2024. A razão para isso, 
avalia Vivaldo, é que o go-
verno Lula não vai conse-
guir desenhar um novo ar-

cabouço fiscal no primeiro 
semestre de 2023.

“Na melhor hipótese, 
isso deve ocorrer no se-
gundo semestre. Em razão 
disso, não muda muito o 
cenário de risco e de in-
flação. Portanto, eu traba-

lho com a leitura de que o 
Banco Central vai passar 
o ano todo sem reduzir a 
taxa de juros. Se a gente ti-
ver alguma expectativa de 
redução da taxa, vai ser a 
partir de março de 2024”, 
conclui.

Beatriz Albuquerque/ABr

A média de economia, 
quando se utiliza a ener-
gia solar em substituição 
à hidrelétrica, chega a até 
90%. A estimativa é da 
Associação Brasileira de 
Energia Solar Fotovoltaica 
(Absolar).

O setor, que vem cres-
cendo muito no Brasil, já 
ocupa o 3º lugar em gera-
ção de energia, perdendo 
apenas para eólica e hi-
drelétrica. 

O país ultrapassou a 
marca de 19 gigawatts 
(GW) de potência instalada 
da fonte solar fotovoltai-
ca. Desse total, 13 são de 
potência instalada em te-
lhados, fachadas e peque-
nos terrenos. O restante 

corresponde às usinas de 
grande porte.

O número é considera-
do histórico pelo setor e, 
com base neles, a Confede-
ração Nacional da Indús-
tria (CNI) estima que a ca-
pacidade instalada poderá 
dobrar até o início do ano 
que vem.

O presidente da Abso-
lar, Rodrigo Sauaia, disse 
que os crescentes reajus-
tes nas contas de luz e a 
redução dos custos para 
instalação das placas fo-
tovoltaicas explicam o 
crescimento desse tipo de 
energia no país.

A energia solar é con-
siderada uma fonte limpa, 
que não produz resíduo ou 
poluição. Segundo a Abso-
lar, essa  energia evitou a 

emissão de quase 28 mi-
lhões de toneladas de CO2 
(dióxido de carbono) na 
geração de eletricidade.

O custo de instalação, 
no entanto, não é baixo. 
Para residências, o preço 
médio é de R$ 25 mil e 
para indústrias, de até R$ 
200 mil. Sauaia afirmou 
ainda que esses valores de-
vem cair. Como a redução 
nas contas mensais é alta, 
o investimento é recupera-
do em poucos anos.

Desde 2012, de acordo 
com dados da Absolar, a 
energia solar garantiu R$ 
10 bilhões em novos inves-
timentos no Brasil, além 
de 640 mil empregos. A 
arrecadação aos cofres pú-
blicos foi de quase R$ 40 
bilhões.

SUSTENTABILIDADE

Energia solar bate 19 GW de potência instalada

Associação projeta que potência instalada deve dobrar ainda nos primeiros meses de 2023

Gilberto Leite

Da redação

A política econômica e 
fiscal de Mato Grosso teve 
um grande avanço nos úl-
timos quatros anos. O Es-
tado que tinha, em 2019, 
baixa credibilidade econô-
mica e uma despesa maior 
do que a arrecadação hoje 
é referência em gestão fis-
cal devido às medidas ado-
tadas desde o início da ges-
tão. Esse bom desempenho 
permitiu a adoção de ações 
que beneficiassem toda a 
população, como os cortes 
e as reduções de Imposto 
sobre Circulação de Mer-
cadorias e Serviços (ICMS).

Ao longo de quatro 
anos, o governo reduziu e 
isentou os tributos em di-
versos setores produtivos 
e itens, em alguns casos de 
forma temporária, durante 
a pandemia de Covid-19, 
e, em outras situações, de 
forma definitiva.

O secretário de Fazenda 
em exercício, Fábio Pimen-
ta, lembra que as medidas 
foram essenciais, princi-
palmente durante a pan-
demia, para o cidadão e os 
empresários.

“Com as medidas, o Go-
verno buscou não somente 
a redução da carga tribu-
tária, mas o fortalecimento 

da economia e das ativida-
des econômicas, além do 
crescimento do emprego 
e da renda. São recursos 
que deixaram de entrar no 
caixa do Estado e ficaram 
com o cidadão e empresas 
em um momento de crise”.

Pimenta afirma, ainda, 
que a recuperação fiscal 
e econômica do Estado e 
a boa gestão das políticas 
públicas foi o que permitiu 
a implementação das me-
didas de redução e isenção 
de impostos.

A redução no ICMS da 
energia elétrica, comu-
nicação, gás industrial e 
combustíveis, por exem-
plo, contribuiu para o ba-
rateamento das contas, 
aliviando o orçamento de 
milhares de pessoas e tam-
bém de empresas. Esse foi 
o maior corte de impostos 
proposto por um Governo 
Estadual, que desonerou 
R$ 1,2 bilhão de impostos 
anuais para toda a socie-
dade.

Outra ação inédita foi a 
redução da base de cálcu-
lo do ICMS das operações 
internas promovidas por 
empresas dos setores de 
calçados, vestuário, con-
fecções e tecidos, conce-
dida em 2021. O setor de 
bares, restaurantes e es-

tabelecimentos similares 
também foi beneficiado 
pelo Governo que reduziu 
o ICMS a 2% sobre a recei-
ta bruta no fornecimento 
ou na saída de alimentação 
e bebidas.

“Esses dois setores re-
clamavam de uma carga 
tributária muito acima da 
que era exigida pelo Sim-
ples Nacional, o que di-
ficultava a concorrência 
entre empresas que co-
mercializavam o mesmo 
tipo de produto. As medi-
das que foram adotadas 
garantiram isonomia con-
correncial nesses segmen-

ALÍVIO AO CIDADÃO

Corte de impostos chega a R$ 1,2 bilhão em MT
tos econômicos”, afirma o 
secretário em exercício.

Outros itens essenciais 
à população e também 
beneficiados são os que 
compõem a cesta básica, 
como carne, leite, farinha 
de trigo, sardinha, óleo de 
soja, margarina, macarrão, 
bolachas, leite, café, sal de 
cozinha, açúcar, entre ou-
tros. Para esses produtos o 
Governo manteve o ICMS 
reduzido. Já o arroz, o fei-
jão e a banana são itens 
que possuem isenção de 
imposto em Mato Grosso.

SAÚDE - A área da saú-
de também recebeu be-

nefícios, principalmente 
durante a pandemia de Co-
vid-19, quando o Executivo 
isentou a cobrança ICMS 
sobre produtos destinados 
ao combate da propagação 
do coronavírus. A isenção 
alcançou operações de im-
portação, interestadual e 
interna, incluindo a aquisi-
ção de insumos usados na 
fabricação, bem como as 
prestações de serviços de 
transporte.

O Estado ainda conce-
deu isenção do ICMS e, em 
alguns casos, ampliou o rol 
de fármacos e medicamen-
tos beneficiados. Eles são 
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utilizados no tratamento 
de doenças como atrofia 
muscular espinal – AME, 
AIDS, câncer e outras mor-
bidades.

Para os hospitais fi-
lantrópicos classificados 
como entidades beneficen-
tes de assistência social, a 
isenção do ICMS incidente 
no fornecimento de ener-
gia elétrica foi prorrogada 
até 2024. O benefício é 
concedido por percentu-
ais, publicados anualmen-
te pela Sefaz. Em 2023, 
nove unidades de saúde 
de sete municípios terão 
direito ao benefício fiscal.
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Prefeito anunciou a suspensão de obras não-essenciais para conter despesas, após redução de R$ 63 milhões nos repasses ao Município

VACAS MAGRAS

Corte de ICMS gera crise em Cuiabá

Rafael Machado

Com o impacto cau-
sado no cofre munici-
pal devido à redução do 
ICMS (Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias 
e Serviços), o prefeito de 
Cuiabá, Emanuel Pinheiro 
(MDB), admitiu que vai 
adotar algumas medidas 
para “cortar gorduras” e 
fazer com que a adminis-
tração se adeque à nova 
realidade financeira.

Ele comentou que o 
Município perdeu, em 
menos de seis meses, cer-
ca de R$ 63 milhões, devi-
do aos efeitos da Lei Com-
plementar n° 194/2022, 
que limitou as alíquotas 
do ICMS sobre os serviços 
essenciais.

Por isso, a prefeitura 
deve segurar algumas 

obras que não são essen-
ciais e deve alterar o cro-
nograma de asfaltamento 
de alguns bairros para 
tentar arcar com o paga-
mento das empresas com 
outras despesas financei-
ras da prefeitura.

Ele lembrou que neste 
mês o Município, mesmo 
com dificuldade, conseguiu 
pagar o décimo terceiro de 
servidores ativos, inativos 
e contratados e quitar a 
folha dentro do mês traba-
lhado que, calculando to-
dos os valores, dá em torno 
de R$ 109 milhões.

“A prefeitura está nos 
trilhos. Vamos pagar R$ 
109 milhões em 10 dias, 
sem nenhum centavo do 
Governo do Estado, sem 
nenhum centavo do Go-
verno Federal, é receita 
própria da prefeitura com 
toda essa queda. Imagina 
se esse dinheiro viesse. 
Eu vou mudar o crono-
grama de algumas obras 
que não são essenciais 
como praças, algumas 
pavimentações, que vai 
começar o período das 
chuvas mesmo, segurar o 
custeio maior aqui”, disse 
na última semana em en-
trevista à imprensa.

Emanuel determinou o corte de despesas não essenciais na Prefeitura, devido à 
queda nos repasses de ICMS

Gilberto Leite
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“A equipe, o comitê 
técnico de eficiência dos 
gastos públicos já está 
estudando e vai me apre-
sentar, diminuir o com-
bustível, vamos diminuir 
a frota de carro, diminuir 
a locação, são medidas na 
gestão que você faz todos 
os dias”, complementou.

Emanuel destacou que 
a medida faz parte da 
administração pública 
e ressaltou que mesmo 
diante da adversidade, 
a prefeitura está conse-
guindo arcar com as des-
pesas. Ele ainda desmen-
tiu a informação de que 
existe a possibilidade de 
atrasar salários no próxi-
mo ano.

“Às vezes, é necessá-
rio fazer um pouco mais, 
dezembro é um mês que 
se gasta mais mesmo, de-
vido ao décimo terceiro, 
a receita caiu de forma 
inesperada, então a ges-
tão precisa ser reajustada 
como você ajusta no or-
çamento familiar. Se você 
[…] Vamos supor que seu 
salário seja de R$ 3 mil, 
e você projetou um au-
mento de salário para o 
próximo ano de R$ 5 mil 
[…] em todo o primeiro 

Rafael Machado

O vice-prefeito de 
Cuiabá, José Roberto Sto-
pa (PV), refutou a possi-
bilidade de instalações 
de Pequenas Centrais 
Hidrelétricas (PCHs) no 
Rio Cuiabá. Ele pontuou 
que os empreendimentos 
causarão danos irrever-
síveis ao meio ambiente, 
que também serão refle-
tidos na região do Panta-
nal mato-grossense.

“É a obrigação de cada 
cuiabano, de cada um que 
mora na Baixada Cuiaba-
na, não só os cuiabanos, 
ser contrário a isso. Não 
só por Cuiabá, mas pelo 
nosso maior patrimônio, 
que é o Pantanal mato-
-grossense.  Não é radi-
calizar. Nós temos que 
ter algumas bandeiras de 
luta e essas hidrelétricas, 
sem dúvida nenhuma, 
seis hidrelétricas, no rio 

já sacrificado, degrada-
do, não respeitado, sem 
dúvida nenhuma a con-
sequência será no Panta-
nal”, disse Stopa, durante 
o evento de assinatura da 
ordem de serviço para re-
qualificação do Mercado 
Municipal Miguel Sutil.

Stopa destacou que 
existem outras formas de 
geração de energia sem 
prejudicar o meio ambien-
te e questionou o interesse 
na instalação dessas PCHs 
no Rio Cuiabá.

“Nós temos a obriga-
ção, até porque, nós temos 
outras formas de produzir 
energia sem utilizar e sa-
crificar o rio Cuiabá. Uma 
delas é a energia solar, que 
o governo insiste em taxar, 
sobretaxar e cobrar impos-
tos. A outra, a energia eóli-
ca, vinda do vento. Então, 
nós temos alternativas de 
produzir energia sem fazer 
esta agressão”, defendeu.

O Município de Cuia-
bá sancionou a Lei nº 
6.766/2021, que proíbe 
a instalação de Usinas Hi-
drelétricas (UHEs) e PCHs 
na extensão do Rio Cuiabá 
que atravessa o território 
municipal.

Logo após, a Assem-
bleia Legislativa derrubou 
o veto do governador Mau-
ro Mendes (União) e con-
seguiu sacionar a Lei nº 
11.865 que também veda 
a instalação dos empreen-
dimentos no Rio Cuiabá, 
desta vez em território es-
tadual.

AÇÃO NO STF - A As-
sociação Brasileira de Ge-
ração de Energia Limpa 
(Abragel) ingressou com 
uma Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI) 
no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) para suspender 
os efeitos da lei estadual.

Na ação, a Abragel des-
taca que a medida usurpa 

PANTANAL EM RISCO

Stopa questiona interesse de PCH no Rio Cuiabá

Stopa aponta que instalação de hidrelétricas no Rio 
Cuiabá representa ameaça ao Pantanal

Gilberto Leite

Rafael Machado

O deputado estadual 
diplomado Júlio Campos 
(União Brasil) disse que seu 
partido está fadado ao fra-
casso caso decida integrar 
a base aliada ao presiden-
te eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), sem ouvir os 
parlamentares que foram 
eleitos ou reeleitos ao Con-
gresso Nacional.

Júlio comentou que se 
isso acontecer, a agremia-
ção vai repetir o mesmo 
erro que cometeu nas elei-
ções deste ano, quando 
lançou uma chapa à presi-
dência sem apoio de gran-
des lideranças. A chapa 
encabeçada pela senadora 
Soraya Thronicke fez pou-
co mais de 600 mil votos, 
o que representa 0,51% 
dos votos válidos no pri-
meiro turno. 

“Vejo com muita preo-
cupação. Se o União Brasil 

for compor com o governo 
de Lula sem ouvir as bases 
partidárias, mais uma vez 
irá ao fracasso, como foi 
com a candidatura própria 
da Soraya Thronicke. Não 
tem sentido o partido não 
reunir pelo menos os depu-
tados federais e senadores. 
Eles têm que ser ouvidos, se 
querem ou não participar 
do governo”, disse Júlio, em 
entrevista à imprensa.

Nos bastidores, comen-
ta-se que Lula ofereceu o 
Ministério da Integração 
Nacional para o União 
Brasil, com a esperança 
de ter o partido em sua 
base de sustentação e di-
minuir a bancada de opo-
sição na Câmara e Senado 
Federal. 

A ideia inicial é que o 
ministério fique com o de-
putado federal Elmar Nas-
cimento, da Bahia, que foi 
o relator da PEC da Transi-
ção na Câmara dos Deputa-

dos e é o líder do partido. 
O objetivo do petista é ga-
rantir uma governabilidade 
mais tranquila.

Porém, Júlio defen-
de que a sigla permane-
ça pelo menos no campo 
da independência, dando 
apoio apenas a bons pro-
jetos do governo, já que 
a maioria dos filiados do 
União Brasil apoiava o ad-
versário de Lula, o atual 
presidente Jair Bolsonaro 
(PL), que deixará o cargo 
na próxima semana.

“Eu acho que, nesse 
momento, não. O partido 
poderia ficar independen-
te, apoiar os bons projetos 
de interesses do governo 
federal, mas sem, inicial-
mente, ocupar cargo. 80% 
das bases, ou mais, do atu-
al União Brasil votou com 
Bolsonaro e perdeu. Quem 
votou e perdeu deve ser 
oposição. Não sendo opo-
sição, pelo menos deve ser 

PEDIDO DE INDEPENDÊNCIA

“Se UB for com Lula, está fadado ao fracasso”
independente. Agora, já ir 
compor a troco de minis-
tério, vai voltar ao União 
Brasil aquela pecha que 

tinha no antigo PPL, de 
ser um partido governista. 
Qualquer um que estava 
no governo o PPL estava, 

como é o caso do Centrão, 
PP, PSD... mudou de gover-
no e não impede de ir ao 
governo”, comentou.

semestre você ganha R$ 
5 mil e em julho seu chefe 
chega e diz: “deu uma ze-
bra aquela bonificação de 

R$ 2 mil vai ter que tirar 
e seu salário vai voltar a 
ser R$ 3 mil”. Você vai ter 
que fazer ajustes? Aquela 

viagem que você ia fazer, 
você vai cortar, você vai 
fazer o essencial para sua 
família”, explicou.

a competência privativa 
da União de legislar sobre 
água e energia, e também 
de explorar os bens de seu 
domínio. Além disso, a as-
sociação destaca que o Rio 
Cuiabá é de domínio da 
União desde a sua foz no 
Rio São Lourenço, próximo 
à terra indígena Baía dos 
Guató, até a confluência 
com o Rio Mando, próximo 
de Nobres.

Além disso, a entidade 
reforça que apenas a União 
poderia elaborar qualquer 
norma sobre energia elé-
trica ou legislar sobre a 
possibilidade de constru-
ção de usinas hidrelétricas 
nos cursos de rios sob seu 
domínio.

Eles destacam que a 
concessão da liminar não 
traria prejuízos, já que as 
PCHs não seriam constru-
ídas de imediato e conta-
riam com avaliações de 
impactos ambientais.

Júlio defende que União Brasil recuse ministério oferecido por Lula em troca de apoio

Gilberto Leite



Desembargador pontuou que a ação para o impedir teve mais violência que o ato criminoso em si

Justiça fixa fiança de R$ 10 mil e
libera vereador que roubou gado

POLÍCIAMEDIDAS CAUTELARES

Rafael Machado

O Tribunal de Justiça de 
Mato Grosso (TJMT) conce-
deu liberdade ao vereador 
de General Carneiro, Mag-
nun Vinnicios, condenado 
a quase 9 anos de prisão 
por suposta participação 
em roubo de gado. O de-
sembargador plantonista 
Paulo da Cunha substituiu 
a prisão preventiva por 
medidas cautelares, como 
pagamento de fiança de R$ 
10 mil, obrigação de com-
parecimento em juízo para 
informar e justificar suas 
atividades e manter atuali-
zado o endereço. A decisão 
foi proferida na última sex-
ta-feira, 23 de dezembro.

A defesa do vereador 
alegou que a condenação é 
um equívoco e que a inten-
ção de Magnun, ao entrar 
na propriedade, não era de 
roubar gado.

“[…] menciona que a 
condenação do paciente é 
um equívoco, pois a con-
duta praticada não con-
sistia em roubo, mas caça 
de “porcos do mato” e, por 
erro, teriam abatido um bo-
vino em propriedade rural 
de terceiros, quando então 
fora rendido por seguran-
ças armados, tendo sofrido 
severas agressões físicas, 
as quais resultaram em 
traumatismo craniano en-
cefálico”, descreveu.

Ao analisar o caso, o 
desembargador observou 
que não havia indicação 

objetiva de risco processu-
al, após a condenação, que 
justificasse a manutenção 
da prisão preventiva do 
parlamentar.

“Outrossim, embora o 
juízo faça menção à gra-
vidade da conduta, tem-se 
que todas as circunstâncias 
judiciais foram valoradas 
favoravelmente ao pacien-
te, inclusive com a fixação 
da pena-base no mínimo 
legal, a indicar que não há 
gravidade ou anormalidade 
que transcenda às circuns-
tâncias normais do tipo pe-
nal em debate”, diz trecho 
da decisão.

“Aliás, houve mais vio-
lência na detenção do 
paciente [inclusive, ten-
do sofrido traumatismo 
crânio-encefálico] do que 
na própria conduta tida 
por criminosa [roubo im-
próprio]. Também não há 
demonstração objetiva 
da probabilidade de reite-
ração criminosa, notada-

mente porque o paciente é 
primário”, complementou o 
desembargador.

CONDENAÇÃO - No 
último dia 6, o juiz Roger 
Augusto Bim Donega, da 
2ª Vara Criminal de Prima-
vera do Leste, condenou 
o vereador a 8 anos e 10 
meses de prisão e paga-
mento de 21 dias-multa. 
Ele foi espancado por pe-
ões de uma fazenda ao ser 
flagrado roubando gado da 
propriedade. A decisão se 
estendeu aos comparsas de 
Magnum.

Na avaliação do magis-
trado, a concessão de outra 
medida cautelar não seria 
viável, pois isso permitiria 
a continuidade delitiva dos 
acusados. Magnun já res-
ponde a outros processos 
também pelo mesmo crime.

Os réus também foram 
condenados a pagar R$ 
10 mil para a fazenda para 
reparação de danos. Além 
disso, o magistrado tam-

bém determinou o perdi-
mento do veículo utilizado 
no crime, uma caminho-
nete VW Amarok, além da 
suspensão dos direitos po-
líticos do vereador.

O CASO - Conforme 
os autos, no dia 11 de se-
tembro deste ano, o parla-
mentar e seus comparsas 
adentraram na Fazenda 
Santa Izabel na madruga-
da e abateram um boi com 
um tiro de carabina calibre 
38. No momento, os fun-
cionários da fazenda esta-
vam trabalhando e escuta-
ram o tiro e se deslocaram 
para o local.

Quando eles chegaram 
lá, os criminosos tentaram 
fugir. O gerente da fazen-
da tentou impedir e sofreu 
uma tentativa de atropela-
mento. Ele, então, disparou 
tiros contra os pneus da 
caminhonete impedindo a 
fuga. O vereador tentou re-
agir e levou uma coronha-
da na cabeça.

Igor Guilherme

Um rapaz, de 24 anos, 
foi preso após tentar esfa-
quear o vizinho e morder 
o seio de sua mãe durante 
uma confraternização de 
natal na madrugada deste 
domingo (25), no bairro 
Boa Vista, em Rondonópo-
lis. O rapaz foi contido por 
familiares e as motivações 
para o ataque não foram 
descobertas.

Segundo o boletim de 
ocorrência, os agentes fo-
ram até o local e encontra-
ram a mãe bastante abala-
da. Aos agentes, ela contou 
que foi atacada pelo filho 
após tentar acalmá-lo.

O vizinho não se feriu 
e não há informações se a 
mãe foi encaminhada ao 
pronto-atendimento.

O rapaz foi levado à de-
legacia e o caso é investiga-
do.

SURTO DE NATAL
Jovem tenta matar vizinho
durante confraternização

Igor Guilherme

Dois homens, de iden-
tidades não reveladas, 
morreram após entrar em 
confronto com a Força Tá-
tica durante um assalto a 
banco na madrugada des-
ta segunda-feira (26) em 
Santo Antônio do Leverger. 
Os criminosos estavam há 
três dias cortando o cofre 
do banco em uma ação que 
teria sido orquestrada com 
o gerente da agência.

Segundo o boletim de 
ocorrência, os policiais vi-
ram um menor de idade em 
atitude suspeita próximo da 
agência. Abordado, o rapaz 
disse que estava servindo 
de olheiro para o assalto ao 
banco. Os policiais pediram 
reforço de foram até o local. 
Lá, os agentes localizaram 
mais duas pessoas no telha-
do da agência. Os suspeitos 
se recusaram a descer. Du-
rante o cerco, um terceiro 
envolvido foi abordado den-
tro de um carro.

Aos agentes, o motoris-
ta contou que estava dando 
apoio aos criminosos. Os 
policiais não aguardaram 
mais e entraram na agên-

cia, quebrando o vidro. Lá 
dentro mais um envolvido 
foi localizado e se rendeu 
de imediato. Algemado, o 
homem confessou a parti-
cipação no crime e revelou 
que mais pessoas estavam 
no interior da agência.

Os policiais fizeram uma 
varredura pelo local e loca-
lizaram todas as ferramen-
tas usadas no crime.

Enquanto isso, a Força 
Tática foi acionada, pois os 
dois criminosos no telhado 
não haviam sido localiza-
dos até então. Os agentes 
chegaram e saíram à pro-
cura dos suspeitos. Os dois 
foram achados no telhado 
e durante confronto com 
os policiais da Força Tática, 
morreram.

Os corpos foram reco-
lhidos pela Perícia Oficial 
de Identificação Técnica 
(Politec) e levados ao Ins-
tituto Médico Legal (IML). 
Enquanto toda a ação acon-
tecia, um dos suspeitos 
conseguiu fugir.

O adolescente e o carro 
que prestava apoio aos cri-
minosos foram levados à 
delegacia.

O caso é investigado.

FIM DA LINHA
Dupla morre após cortar
cofre de agência bancária
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Da Redação

Um jovem de 20 anos 
se entregou a polícia após 
matar o padrasto na noite 
da última sexta-feira, 23 de 
dezembro, em Paranatinga. 
Ele desferiu dois golpes de 
faca no pescoço da vítima, 
que tentava impedir que a 
mulher danificasse um veí-
culo durante uma briga.

Segundo o boletim de 
ocorrência, a polícia foi 
acionada após o corpo do 
homem ser encontrado na 
rua Pará, no bairro Concór-

dia. Testemunhas contaram 
que o homem e a esposa es-
tariam discutindo, quando 
a mulher teria danificado 
os vidros do veículo.

Ao tentar conter a mu-
lher, a vítima foi ferida por 
duas facadas no pescoço. O 
suspeito é filho da mulher 
e fugiu do local depois do 
crime.

Horas mais tarde, o sus-
peito ficou com medo de 
ser morto pelo irmão da 
vítima e se entregou à po-
lícia. A polícia investiga o 
crime.

TRAGÉDIA
Homem é morto por enteado
Durante discussão familiar

Cristiane Guerreiro | 
Prefeitura de Cuiabá

Balanço do Centro de 
Informação e Assistência 
Toxicológica (CIATOX) do 
Hospital Municipal de Cuia-
bá e Pronto-Socorro “Dr. 
Leony Palma de Carvalho” 
(HMC) revela que 1.759 
pessoas foram tratadas por 
situações de acidentes por 
animais peçonhentos. O 
dado compreende o perío-
do de janeiro de 2020 a ou-
tubro de 2022. O setor, que 
funciona há 35 anos, é re-
ferência no estado de Mato 
Grosso e fica instalado no 
HMC.

O médico coordenador 
do CIATOX, dr. José Anto-
nio de Figueiredo, explica 
que os pacientes que che-
gam ao HMC são atendi-
dos via emergência. Já os 
pacientes e profissionais 
de unidades de saúde de 
municípios do interior 
recebem atendimento e 
consultoria via telefone, 
através do contato 0800-
722-6001, que funciona 
24 horas.

 “No estado de Mato 
Grosso a maior incidência 
dos acidentes escorpiôni-
cos registrados no CIATOX 
são de casos leves, e são 
por um tipo de escorpião 
popularmente chamado de 

amarelinho”, informou o 
médico.

Segundo dr. José, os 
casos de acidentes escor-
piônicos são mais comuns 
na zona urbana, pois no 
período chuvoso os escor-
piões buscam abrigo em 
locais mais secos, e aca-
bam entrando nas casas, 
o que ocorre o aumento 
dos casos de envenena-
mento por escorpião. “Os 
acidentes por escorpiões 
também podem causar 
o óbito, pois existem al-
gumas espécies que são 
mais venenosas, porém 
são mais raras”, disse.

Conforme registro no 
CIATOX, a maior incidên-
cia dos acidentes ofídicos 
é por cobras peçonhentas 
da espécie jararaca, que 
representam aproximada-
mente 90% dos casos.

“São casos leves, mode-
rados ou graves. Existe o 
soro específico para essa 
espécie ou um outro soro 
misto. A orientação é que o 
soro seja aplicado o quan-
to antes, por isso é im-
portante procurar o mais 
rápido possível uma uni-
dade de saúde para melhor 
diagnóstico e tratamento”, 
destacou o médico.

Paulo Rós, diretor-ge-
ral da Empresa Cuiabana 
de Saúde Pública (ECSP), 

que gerencia o HMC, sob 
a administração do pre-
feito Emanuel Pinheiro, 
ressalta que o CIATOX 
passou por diversas mu-
danças e adequações ao 
longo dos anos, uma de-
las foi a mudança na no-
menclatura.

“Em atendimento à por-
taria ministerial, que visa 
padronizar os Centros de 
Informação e Assistência 
Toxicológica passamos 
a adotar a nomenclatura 
CIATOX, que antes deno-
minava-se como CIAVE”, 
informou.

Em relação ao funcio-
namento do CIATOX, que 
está instalado desde 2019 
no HMC, o diretor-geral 
explica que os resultados 
foram positivos para os 
usuários do SUS.

“A gestão Emanuel Pi-
nheiro evoluiu na qualida-
de dos serviços prestados, 
com incremento dos re-
cursos humanos, melhoria 
estrutural, novos mobiliá-
rios, aumento no número 
de plantonistas e melhoria 
das bases de informações. 
Além da linha do cuidado 
com plantonistas do setor, 
responsáveis por acom-
panhar o paciente no 
atendimento feito pelos 
médicos, e por providen-
ciar os soros específicos e 

BICHOS PEÇONHENTOS

Mais de 1.700 pessoas foram
picadas por escorpião ou cobra

antídotos, através do con-
tato com a vigilância epi-
demiológica do hospital”, 
completou Rós.

ORIENTAÇÕES - Em 
casos de picadas de cobra, 
escorpiões e aranhas, uma 
das orientações é levar o 
animal ao hospital, caso 
seja capturado, ou foto, 
para ajudar na identifica-
ção do tipo de acidente.

Antes de chegar a uma 
unidade de saúde, é neces-
sário manter o paciente 
em repouso no primeiro 
momento, e elevar o mem-
bro afetado, para ajudar 
na circulação e diminuir o 
edema ocasionado com o 
inchaço.

Não é recomendado 
amarrar acima do local da 
picada e nem furar o local 
afetado. Também não é re-
comendado dar bebida ou 
outras substâncias ao pa-
ciente, exceto analgésico, 
pois tais procedimentos 
podem agravar os casos.

Magnun Vinnicios foi condenado a 8 anos e 10 meses de prisão e pagamento de 
21 dias-multa

Ilustração

Da Redação

Um homem, 34 anos, 
foi alvejado por um tiro 
na coxa enquanto pilotava 
pela avenida Júlio Campos, 
em Várzea Grande, na tarde 
deste sábado, 24 de dezem-
bro. A vítima conseguiu 
escapar e procurou atendi-
mento médico.

Segundo o boletim de 
ocorrência, o motociclis-
ta estava transitando pela 
avenida quando percebeu 
que estava sendo seguido. 
Ao tentar retornar para o 
bairro Eldorado, o homem 
escutou a voz de um dos 
suspeitos e logo foi alveja-

do por um disparo de arma 
de fogo.

Ele contou que os sus-
peitos empreenderam fuga 
em uma motocicleta Honda 
CG 150 de cor azul. O pilo-
to estava com uma camisa 
xadrez vermelha e o garu-
pa com uma camisa verde.

A polícia foi acionada 
pela equipe médica da UPA 
Cristo Rei, onde a vítima 
foi procurar atendimento 
médico. Posteriormente, 
ele seria encaminhado ao 
Pronto Socorro e Hospital 
Municipal de VG.

A polícia investiga o cri-
me e procura pelos suspei-
tos.

ATAQUE DURANTE O DIA
Motociclista é alvo de
tiros no meio de avenida

anuncie
CONOSCO

(65) 3023-5151

(65) 3365-1187
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA
 AVISO DE CLASSIFICAÇÃO

 
-
 
PROCESSO N°

 
208/2022

 TOMADA DE CONCORRÊNCIA N°
 
010/2022

 O Município de Água Boa-MT, através da Comissão Permanente de Licitação torna público o 
resultado da análise e julgamento da proposta de preço acima referenciada que tem por objeto: 
Contratação de empresa para execução de obra de conservação de pavimentos com execução 
de tapa buraco com aplicação de pré misturado a frio, micro revestimento a frio com emulsão 
modificada com polímero e sinalização viária, totalizando 786.016,60 m² no Município de Água 
Boa – MT, Convênio SINFRA nº 1460/2022, com condições, qua ntidades e exigências 
estabelecidas neste Edital e seus anexos, conforme segue: 

Empresa Situação 

A C L Construtora Ltda HABILITADA 

RS Engenharia Ltda HABILITADA 

BKP Construtora HABILITADA 

Balsamo Construções Ltda HABILITADA 

Rocha Engenharia de Rodovias HABILITADA 

M A Construtora e Pavimentação Ltda HABILITADA 

Construtora Amil Ltda
 

HABILITADA
 

JS Construtora e Locadora Ltda
 

INABILITADA
 

Água Boa, 22 de dezembro de 2022.
 

Alan Rogério Steinmetz
 

Presidente da Comissão de Licitação
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 152/2022
REGISTRO DE PREÇOS N° 153/2022

OBJETO: PREGÃO ELETRÔNICO COM REGISTRO DE 
PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CIMENTO PORTLAND CP II 
E 32 E CAL HIDRATADA CH-I E CH-III QUE SERÃO 
UTILIZADAS PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE LUCAS DO RIO VERDE - 
MT. EMPRESAS VENCEDORAS VALOR TOTAL: R$ 
1.680.810,65 (UM MILHÃO E SEISCENTOS E OITENTA MIL E 
OITOCENTOS E DEZ REAIS E SESSENTA E CINCO 
CENTAVOS): GALICE DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS PARA 
CONSTRUÇÃO LTDA (45156970000119) COM OS ITENS: 1, 2 
E 3 NO VALOR TOTAL DE R$1.680.810,65 (UM MILHÃO E 
SEISCENTOS E OITENTA MIL E OITOCENTOS E DEZ REAIS 
E SESSENTA E CINCO CENTAVOS).
Lucas do Rio Verde - MT, 26 de dezembro de 2022.

Sirlei Amaro da Silva
Pregoeira

G. C. R DE SOUZA - “BELLA VISTA PEIXES”, de CNPJ: 
44.965.210/0001-90, torna público que requereu junto a 
SEMA/MT o pedido de Outorga de Direito de Uso de Recursos 
Hídricos para Captação Superficial Direta sem Barramento, 
pa ra  exercer  as  a t i v idades  de  P isc icu l tu ra  e 
Processamento de Peixes. A captação está localizada na 
Rodovia BR-364, sentido Cuiabá + 29 Km Trevo + 7 Km, Sítio 
Bella Vista, S/N, Área Rural de Rondonópolis – MT, sob 
coordenadas geográficas 16°12'25,21”S e 54°42'40,55”O. 
PROJENSAN ENGENHARIA (66) 3421-0807.

JARDIM DOS LAGOS PESQUEIRO E RESTAURANTE LTDA, 
CNPJ: 33.887.682/0001-55, torna público que requereu junto 
a Secretaria Municipal de Meio Ambiente - SEMMA as Licenças: 
Prévia, Instalação e de Operação, para atividade de 
“Piscicultura Convencional em tanques escavados”, 
localizada nas coordenadas: Latitude - 16°31'9.61"S, 
Longitude - 54°37'36.60"O, Av Fortunato Ernesto 
Vetorasso, S/N, CH. Lourencinho, Sítios de Recreio 
Recanto Maria Flavia, no Municipio de Rondonópolis – MT. 
(Protege Engenharia - 66 99600 8284).

JARDIM DOS LAGOS PESQUEIRO E RESTAURANTE LTDA, 
CNPJ: 33.887.682/0001-55, torna público que requereu junto 
a Secretaria de Estado do Meio Ambiente - SEMA/MT Outorga 
de Direito de Uso de Recursos Hídricos, para captação 
superficial por derivação, por canal, sem barramento, no 
córrego Lourencinho, nas coordenadas: Latitude - 
16°33'1.34"S, Lo ngitude -  54°38'35.08"O, e por 
bombeamento nas coordenadas: Latitude - 16°31'9.46"S, 
Longitude - 54°37'38.29"O, para a atividade de Piscicultura 
Convencional em tanques escavados, localizada, Av 
Fortunato Ernesto Vetorasso, S/N, CH. Lourencinho, Sítios 
de Recreio Recanto Maria Flavia, no Municipio de 
Rondonópolis – MT. (Protege Engenharia - 66 99600 8284).

JARDIM DOS LAGOS PESQUEIRO E RESTAURANTE LTDA, 
CNPJ: 33.887.682/0001-55, torna público que requereu junto 
a Secretaria de Estado do Meio Ambiente - SEMA o Outorga de 
Direito de Uso da Água/Captação Subterrânea – PT 01 – para 
uma vazão requerida de 30 m³/dia, localizada nas 
coordenadas: Latitude - 16°31'14.12"S, Longitude - 
54°37'33.49"O O, Av Fortunato Ernesto Vetorasso, S/N, CH. 
Lourencinho, Sítios de Recreio Recanto Maria Flavia, no 
Município de Rondonópolis – MT.
(Protege Engenharia - 66 99600 8284).

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ
SECRETARIA MUNICIPAL DE GESTÃO

AVISO DE PRORROGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO/SRP N° 083/2022/PMC

A Secretaria Municipal de Gestão neste ato representado pela 
pregoeira  vem  torna público a prorrogação da sessão da 
abertura do Pregão Eletrônico/SRP nº 083/2022/PMC tendo 
como objeto o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E 
EVENTUAL FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEL 
(GASOLINA COMUM, ETANOL, DIESEL COMUM, DIESEL S- 
10), ATRAVÉS DE SUA REDE DE POSTOS CREDENCIADOS, 
PARA OS VEÍCULOS, MÁQUINAS E EQUIPAMENTOS 
PRÓPRIOS OU LOCADOS DE USO EXCLUSIVO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ, CONFORME 
ESPECIFICAÇÕES E CONDIÇÕES CONSTANTES NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.  Informamos que devido as 
alterações necessárias no termo de referência a sessão sera 
prorrogada a abertura para o dia 06 de janeiro de 2023 às 15:00 
(Horário de Brasília). Outras informações e edital completo 
poderão ser retiradas no site da Prefeitura Municipal de Cuiabá 
no si te http: / / l ic i tacao.cuiaba.mt.gov.br/ l ic i tacao/ e 
https://www.licitacoes-e.com.br/.
Cuiabá , 26 de dezembro de 2022.

Priscila R. N. Moraes - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - SMS

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 085/2022/PMC

A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE – SMS neste ato 
representada pela Pregoeira designada através da Portaria 
SMGE nº 303/2022 torna público, para conhecimento dos 
interessados a SUSPENSÃO da licitação na modalidade 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 085/2022/PMC, processo 
administrativo nº 102.598/2022, que tem por objeto 
“AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO (AVENTAL 
DESCARTÁVEL) PARA ATENDER A DEMANDA DAS 
UNIDADES PRIMÁRIA, SECUNDÁRIA, TERCIÁRIA E AS 
CLÍNICAS ODONTOLÓGICAS DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CUIABÁ, ATRAVÉS DA EMENDA IMPOSITIVA 
N° 402/2021, EMENDA IMPOSITIVA MODIFICATIVA N° 
001/2022 MENSAGEM 085/2021 DE AUTORIA DO 
V E R E A D O R  C H I C O  2 0 0 0 . ” ,  p a r a  r e s p o n d e r  o s 
QUESTIONAMENTOS/IMPUGNAÇÕES. A nova data para 
reabertura do certame será divulgada oportunamente. 
CONTATO: Secretaria Adjunta Especial de Licitações e 
Contratos/Secretaria Municipal de Gestão – SAELC/SMGe, Tel. 
(65) 3645-6156 E-mail: licitacoes@cuiaba.mt.gov.br, de 
Segunda a Sexta-feira, das 08:00 as 18:00 horas (Cuiabá-MT).
Cuiabá, 26 de dezembro de 2022.

Carlene de Paula Silva - Pregoeira
Visto: Agmar Divino Lara de Siqueira

Secretário Adjunto Especial de Licitações e Contratos

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO
DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO E
DA ANÁLISE DA PROPOSTA DE PREÇOS
RDC PRESENCIAL - EDITAL N° 104/2022
PROCESSO N° SINFRA-PRO-2022/11546

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para 
execução dos serviços de restauração, do pavimento da 
rodovia MT-455, trecho: Entr. BR-070/163/364 – Fim da 
pavimentação (Hotel Águas Quentes), com extensão de 9,94 
km. A Secretaria de Estado de Infraestrutura e Logística, por 
meio da Comissão Permanente de Licitação, designada pela 
Portaria n. 044/2022/CGAB/SINFRA, de 22/09/2022, publicada 
no DOE n. 28.336, de 23/09/2022, página 111, torna público o 
resultado do julgamento da fase de habilitação, na qual a 
empresa Construtora Amil Ltda. CNPJ: 20.119.762/0001-19, foi 
habilitada e declarada vencedora do certame, com o valor de R$ 
3.385.350,27 (três milhões trezentos e oitenta e cinco mil 
trezentos e cinquenta reais e vinte e sete centavos). A íntegra do 
julgamento da fase de habilitação e da análise da proposta de 
preço, contendo os motivos de fato e de direito expostos pela 
comissão permanente encontram-se insertos na Ata do 
Resultado do Julgamento da Habilitação e da análise da 
proposta de preços do licitante classificada, que poderá ser 
obtida no site www.sinfra.mt.gov.br, acessando o menu 
“documentos” e no submenu “licitações e editais”. Informações 
gerais: telefone n. (65) 3613-0529 e-mail: cpl@sinfra.mt.gov.br.
Cuiabá, 26 de dezembro de 2022.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

SINFRA/MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO
DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PROCESSO N° SINFRA-PRO-2022/11546

Objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução 
dos serviços de restauração, do pavimento da rodovia MT-455, 
trecho: Entr. BR-070/163/364 – Fim da pavimentação (Hotel 
Águas Quentes), com extensão de 9,94 km. A Secretaria de 
Infraestrutura e Logística torna público para conhecimento dos 
interessados a seguinte decisão: Parte conclusiva: 
HOMOLOGO o Regime Diferenciado de Contratação - RDC n. 
104/2022, sob o critério de julgamento menor preço, lote único, 
sob o regime de execução de empreitada por preço unitário, e 
ADJUDICO à empresa Construtora Amil Ltda. CNPJ: 
20.119.762/0001-19, sendo classificada com o valor de R$ 
3.385.350,27 (três milhões trezentos e oitenta e cinco mil 
trezentos e cinquenta reais e vinte e sete centavos), bem como 
devidamente habilitada.  Informações gerais: telefone nº. (65) 
3613-0529 e-mail: cpl@sinfra.mt.gov.br.
Cuiabá/MT, 26 de dezembro de 2022.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

SINFRA/MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO
DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO E
DA ANÁLISE DA PROPOSTA DE PREÇOS
RDC PRESENCIAL - EDITAL N° 103/2022
PROCESSO N° SINFRA-PRO-2022/10465

Objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução 
dos serviços de pavimentação asfáltica e drenagem de vias 
urbanas, na Avenida Mário Palma, dos bairros Vista Alegre e 
Novo Colorado, no município de Cuiabá/MT, com extensão de 
1.052,40m. A Secretaria de Estado de Infraestrutura e Logística, 
por meio da Comissão Permanente de Licitação, designada 
pela Portaria n. 044/2022/CGAB/SINFRA, de 22/09/2022, 
publicada no DOE n. 28.336, de 23/09/2022, página 111, torna 
público o resultado do julgamento da fase de habilitação, na 
qual a empresa Lotufo Engenharia e Construções Ltda. CNPJ: 
01.318.705/0001-14, segunda colocada na etapa de lances, foi 
habilitada e declarada vencedora, com o valor de R$ 
2.156.021,45 (dois milhões cento e cinquenta e seis mil vinte e 
um reais e quarenta e cinco centavos). A íntegra do julgamento 
da fase de habilitação e da análise da proposta de preço, 
contendo os motivos de fato e de direito expostos pela comissão 
permanente encontram-se insertos na Ata do Resultado do 
Julgamento da Habilitação e da análise da proposta de preços 
do licitante classificada, que poderá ser obtida no site 
www.sinfra.mt.gov.br, acessando o menu “documentos” e no 
submenu “licitações e editais”. Informações gerais: telefone n. 
(65) 3613-0529 e-mail: cpl@sinfra.mt.gov.br.
Cuiabá, 26 de dezembro de 2022.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

SINFRA/MT

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO
SINFRA - SECRETARIA DE ESTADO
DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PROCESSO N° SINFRA-PRO-2022/10465

Objeto: Contratação de empresa de engenharia para execução 
dos serviços de pavimentação asfáltica e drenagem de vias 
urbanas, na Avenida Mário Palma, dos bairros Vista Alegre e 
Novo Colorado, no município de Cuiabá/MT, com extensão de 
1.052,40m. A Secretaria de Infraestrutura e Logística torna 
público para conhecimento dos interessados a seguinte 
decisão: Parte conclusiva: HOMOLOGO o Regime 
Diferenciado de Contratação - RDC n. 103/2022, sob o critério 
de julgamento menor preço, lote único, sob o regime de 
execução de empreitada por preço unitário, e ADJUDICO à 
empresa Lotufo Engenharia e Construções Ltda. CNPJ: 
01.318.705/0001-14, segunda colocada na etapa de lances, 
sendo classificada com o valor de R$ 2.156.021,45 (dois 
milhões cento e cinquenta e seis mil vinte e um reais e quarenta 
e cinco centavos), bem como devidamente habilitada.  
Informações gerais: telefone nº. (65) 3613-0529 e-mail: 
cpl@sinfra.mt.gov.br. Cuiabá/MT, 26 de dezembro de 2022.

Marcelo de Oliveira e Silva
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística

SINFRA/MT

anuncie
CONOSCO

(65) 3023-5151

(65) 3365-1187
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XODÓ DO DOURADO

Ex-treinador quer levar Deyverson

Daniel Guimarães*

O centroavante xodó da 
torcida do Dourado, Dey-
verson, recebeu sondagens 
de um velho conhecido do 
clube mato-grossense, o 
técnico António Oliveira, 
que comandou o Cuiabá 
na última temporada e 
migrou para o Coritiba. O 
português não quis conti-
nuar no Cuiabá ao final de 
2022 e assumiu o Coxa no 
começo de dezembro.

Para comandar o ata-
que de seu novo clube, o 
português quer ter Dey-
verson novamente como 
camisa nove. A informação 
é do Globo Esporte, que 
também divulgou que o 
Coritiba não estaria satis-
feito apenas com a contra-
tação do atacante Rodrigo 
Pinho e estaria em busca 
de mais um jogador para 
melhorar a capacidade 
ofensiva do clube.

Porém, os valores para 
uma possível contratação 
de Deyverson teriam as-
sustado os dirigentes do 
clube paranaense. O ata-
cante tem contrato com 
o Dourado até o final de 
2024 e a multa estipula-
da para sua saída é de 5 
milhões de dólares, cerca 
de R$ 27 milhões na atual 
cotação. 

Valor da multa de Deyverson, de R$ 27 milhões, teria assustado Coritiba e outros clubes

AssCom Dourado

Esse valor teria assusta-
do não apenas a diretoria 
do Coritiba, mas também 
outros clubes que sonda-
ram a situação de Deyver-
son no Dourado.

O interesse dos rivais 
pelo atleta é motivado pela 
alta performance de Dey-
verson no Campeonato 
Brasileiro de 2022, com a 
camisa Dourado. O atacan-
te disputou 16 jogos pelo 
Dourado, nos quais marcou 
seis gols, além de ficar em 
campo por 1.276 minutos.

Na última temporada, 
Deyverson tomou conta da 
camisa nove após as saídas 
de Elton e André Felipe. El-
ton assinou com o CSA, de 
Alagoas, na janela do meio 
da temporada, após passar 
três anos no Cuiabá e ser 
um dos principais artilhei-
ros do time. Já André Felipe 
foi demitido pelo clube em 
outubro, por questões dis-
ciplinares.

SONDAGENS - Deyver-
son já havia declarado, em 
entrevista ao Globo Esporte 
em novembro, que estava 
sendo procurado por vá-
rios times e, por isso, seu 
futuro profissional ainda 
estava indefinido. Porém, 
o atleta demonstrou muito 
carinho pelo Cuiabá e pela 
torcida auriverde.

“Eu recebi muitas, mui-
tas sondagens. Fiquei feliz 
pelas sondagens que re-
cebi, que são clubes gran-
des. Então, espero que as 
coisas possam surgir da 
melhor forma. Se tiver que 
ficar no Cuiabá também 
estou muito feliz. É um 
clube novo, tenho contra-
to e vou dar meu máximo. 
Mas, se tiver também a 
possibilidade de sair, vou 

sentar com meu empresá-
rio, com o Cristiano (Dres-
ch) e ver a melhor forma”, 
afirmou na época.

PRÓXIMA TEMPORA-
DA - Deyverson deve dis-
putar o comando do ataque 
em 2023 o jovem uruguaio 

RESUMO DE 
NOVELAS

Os resumos dos capítulos de todas 
as novelas são de responsabilidade 

de cada emissora. 
Os capítulos que vão ao ar estão 

sujeitos a eventuais reedições

Os resumos dos capítulos 
de todas as novelas são de 
responsabilidade de cada 

emissora - Os capítulos que 
vão ao ar estão sujeitos a 

eventuais reedições.

TRAVESSIA
Globo – 21h15

Terça-feira (27) – Guida fica 
sabendo por Oto que as casas e as 
ações da empresa de Moretti estão 
em seu nome. Guida dá um prazo 
para Moretti deixar a casa e ameaça 
vender as ações que estão em seu 
nome para Guerra. Moretti avisa a 
Guida que ela tem uma dívida que 
terá de sanar sozinha, caso se se-
pare dele. Cotinha aconselha Guida 
a contratar um advogado para en-
frentar Moretti. Brisa se esquiva de 
Ari quando ele tenta saber sobre o 
material que ela enviou para Guerra. 
Moretti fala a Stenio sobre o medo 
de Guida se unir a Oto. Bia mostra a 
Dante e Sara um recorte de uma no-
tícia sobre um acidente de carro, su-
pondo que possa ser Débora. Dante 
supõe que a moça do acidente pode 
não ter sobrevivido.

POLIANA MOÇA
SBT – 20h30

Terça-feira (27) – Rola uma con-
versa tensa entre Otto, Luísa e Po-
liana. Poliana explica os detalhes do 
sequestro e fala de Tânia. Sérgio e 
Joana vão até o CLL conversar com 
Gleyce e revelam o esquema de 
espionagem. Durval compra o per-
fume da mesma marca que foi da-
nificado e dá para a Claudia. Poliana 
expressa que Tânia é uma pessoa 
totalmente oposta àquela com quem 
conviveram. Pinóquio pega comida 
da cantina para dar a Chloe. A po-
licial que resgatou Poliana vai até a 
casa de Otto e a garota conta tudo 
sobre o sequestro.

CARA E CORAGEM
Globo – 19h15

Terça-feira (27) – Moa aborda 
Pat, que assume o romance com 
Rômulo. Lou aceita o pedido de 
Joca, desde que Olívia também a 
conduza até o altar. Moa afirma que 
provará a falta de caráter de Rômu-
lo. Pat teme não se acertar mais com 
Moa. Anita pede a ajuda de Clarice 
para ir à delegacia depor contra Re-
gina e Danilo. Alfredo revela a Olí-
via sua apreensão com o resultado 
do exame de DNA. Lou questiona 
Pat sobre o relacionamento com 
Rômulo. Anita presta depoimento a 
Marcela e Paulo. Regina tenta um 
divórcio amigável com Leonardo. 
Rebeca fala para Moa que Rômulo é 
amigo de Danilo. Chega o dia do ca-
samento de Lou e Rico. Rico, Joca 
e os convidados chegam ao local do 
casamento. Renan sequestra Lou 
antes da cerimônia.

MAR DO SERTÃO
Globo – 18h15

Terça-feira (27) – Timbó se recu-
sa a acreditar que encontrou petró-
leo, mesmo com a confirmação de 
José e Candoca. Joca e Manduca 
salvam Xaviera. Pajeú descobre a 
fuga de Xaviera. Sabá se desespera 
ao constatar que Escolástica rou-
bou o dinheiro que tinha escondido. 
Manduca, Joca e Xaviera conven-
cem Pajeú a ir embora sozinho. Lau-
ra convida Tertulinho para trabalhar 
na JM/Chaddad. Deodora repreende 
Pajeú por reclamar de suas falas 
contra Candoca. Rosinha pede para 
José cuidar dos negócios de sua 
família. Laura avisa que Tertulinho 
precisa desistir de Candoca.

Isidro Pitta, de 23 anos, que 
chegou do Juventude após 
ser artilheiro do clube gaú-
cho em 2022. Os dois jo-
gadores, assim como todo 
elenco do Dourado, devem 
se apresentar ao clube no 
dia 3 de janeiro, quando da-

rão início à pré-temporada, 
que visa o começo do Cam-
peonato Mato-grossense. 
O Cuiabá estreará contra o 
Mixto no dia 21 ou 22 do 
mesmo mês.

*Estagiário sob supervisão 
do editor Gabriel Soares



Cuiabá é a 15ª cidade do país que mais investe em Saúde Pública, com um valor de R$ 1.853 por habitante, totalizando R$ 1,15 bi

ANUÁRIO MULTI CIDADES

Investimento é 77% acima da média

Da redação

O investimento médio, 
per capita, feito por Cuia-
bá na saúde pública, em 
2021, está acima da média 
das capitais brasileiras. O 
apontamento é feito pela 
18ª edição do anuário 
Multi Cidades – Finanças 
dos Municípios do Brasil. 
Segundo o levantamento, 
enquanto a média das ca-
pitais foi de R$ 1.048, por 
habitante, o valor empre-
gado por Cuiabá foi de R$ 
1.853.

O documento foi elabo-
rado pela Frente Nacional 
dos Prefeitos (FNP), que 
analisou os 106 maiores 
municípios do Brasil, sen-
do dois de cada estado. 

Ainda conforme ele, em 
um ranking geral, Cuiabá 
é a 15ª cidade que mais 
investe nesta área, com 
um montante total de R$ 
1.155.823.332,28.

Essa é a melhor coloca-
ção conquistada pela capi-
tal de Mato Grosso nos úl-
timos três anos, já que em 
2020 ficou em 16º e em 
2019 estava em 20º. O le-
vantamento destaca ainda 
que, em 2021, os municí-
pios não contaram com o 
auxílio financeiro do Go-
verno Federal na mesma 
proporção que em 2020, 
em que houve apoio para 
enfrentamento da pande-
mia da Covid-19.

“Esse é um estudo con-
ceituado, que utiliza como 
fontes oficiais o Tesouro 
Nacional e o IBGE. E ele 
mostra que mesmo com 
menor aporte de recur-
sos federais, conseguimos 
manter os investimentos 
na saúde. Vamos continu-
ar com esse planejamento 
nos próximos anos, melho-
rando a vida dos cuiaba-
nos”, comenta o prefeito 
Emanuel Pinheiro.

Cuiabá subiu 5 posições no ranking de cidades que mais investem em Saúde Pública nos últimos dois anos

Gilberto Leite
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O anuário Multi Cida-
des está na 18ª edição e é 
um instrumento de trans-
parência e de consulta que 
a Frente Nacional de Pre-
feitos (FNP) oferece a go-
vernantes municipais, ges-

Da redação

Com a chegada das fes-
tas de fim de ano, a soltu-
ra de fogos de artifícios 
com estampido ou estouro 
transforma-se em uma prá-
tica comum, mas que pode 
acarretar danos à saúde da 
população e também dos 
animais, em razão da emis-
são dos ruídos. Por este 
motivo, o prefeito Emanuel 
Pinheiro sancionou a lei 
nº 6.644/2021, que proí-
be atos desta natureza na 
capital, válidos para locais 
públicos e privados. 

A normativa apresenta 
como alternativa para pro-
moção dos belos espetácu-
los, a substituição de ob-
jetos sonoros por aqueles 
que apresentam somente 
os efeitos visuais. Em casos 
de descumprimentos, os 
infratores estão sujeitos a 
multa. 

Nesta semana, a Dire-
toria de Bem-Estar Animal 
(DBEA), lançou a campanha 
'Eu Respeito e Protejo o 
Meu Amigo Pet', com intui-
to de politizar a conscienti-
zação coletiva pertinente à 
causa. A titular da Pasta, a 
médica veterinária e zoo-
tecnista, Andrea de Mello, 
chama a atenção também 
para outro fator importan-
te, crescente nesta época 
do ano, o abandono de ani-
mais, tendo em vista, o pe-
ríodo de férias. 

"A soltura de fogos pre-
judica muito os animais, 
pois muitos acabam fican-
do assustados com os es-
trondos, outros possuem 
a audição sensível, causan-
do desconfortos enormes, 
que exigem tratamentos 
longos até para que sejam 
restabelecidos. Como se 
não bastasse, muitos do-
nos acabam se ausentan-

do de suas residências em 
decorrência de viagens e 
abandonam os indefesos 
pelas ruas da cidade. Pe-
dimos encarecidamente 
para que não desenvolvam 
esse tipo de atitude, pois 
são nestes momentos em 
que devolvemos a eles, 
toda a lealdade e carinho 
que nos dão durante sua 
existência", enfatizou. 

Para os atendimentos 
relacionados a Poluição So-
nora a Secretaria de Ordem 
Pública (SORP)  e Defesa 
Civil disponibiliza o Disque-
-Silêncio, que funciona nos 
telefones (65) 3616 9614 e 
99341-3000, de quinta-fei-
ra a domingo, a partir das 
22 horas até as 3 horas. 
Já a DBEA, no expediente 
de segunda a sexta-feira, 
das 08h às 12 e das 14h às 
18h, pelo aplicativo de tro-
ca de mensagens - WhatsA-
pp: (65) 99207-4318. 

ATENÇÃO, FESTEIROS!

Fogos de artifício com barulho estão proibidos

Proibido desde 2021, uso de fogos de artifício barulhentos pode ser denunciado à Sorp

Divulgação/Secom Cuiabá

tores, e à população. Além 
de um amplo compilado de 
informações, a publicação 
contém um conjunto de 
análises sobre os municí-
pios e o federalismo fiscal 
brasileiro.

Esta edição traz uma 
avaliação cuidadosa sobre a 
evolução das principais re-
ceitas e despesas municipais 
até 2021, os fatos que mais 
marcaram as finanças públi-
cas, inclusive em 2022, e as 

perspectivas para 2023. Ela 
incorpora os maiores muni-
cípios brasileiros, sendo ao 
menos dois de cada Estado, 
dos quais um é a capital, 
contemplando todas as uni-
dades da federação. 

Da redação

Mato Grosso se tornou 
referência nacional ao pro-
por o modelo inovador de 
transferência do controle 
da BR-163 da Rota do Oeste 
para o Governo do Estado, 
por meio da MT Participa-
ções e Projetos (MT Par), so-
ciedade de economia mista. 
Além do Tribunal de Contas 
da União (TCU), outros esta-
dos já se manifestaram inte-
ressados no modelo, como 
Espírito Santo.

Dos mais de 800 km de 
rodovia que ligam Mato 
Grosso de Norte a Sul, a 
Concessionária Rota do 
Oeste, que detinha o con-
trole da BR-163 desde 
2013, se comprometeu em 
duplicar 450 km de estra-
da. No entanto, só entregou 
120 km. A via passou, en-
tão, a ser conhecida como a 
“rodovia da morte”, em fun-
ção do grande número de 
acidentes que acontecem 
diariamente no trecho.

Desde o início da gestão, 
o Governo do Estado vinha 
buscando soluções para o 
impasse, que também gera-
va prejuízos econômicos a 
Mato Grosso, uma vez que a 

BR-163 é a principal rota de 
escoamento da produção 
estadual. 

No início de 2022, en-
tão, o governador Mauro 
Mendes (União) propôs 
uma solução inédita, já que 
a realização de uma nova li-
citação e o início das obras 
de duplicação da estrada 
poderiam se arrastar por 
pelo menos cinco anos, e o 
impacto disso seria sentido 
no bolso dos contribuintes, 
devido ao aumento na tarifa 
dos pedágios.

“Apesar de ser uma ro-
dovia federal, quem sofre 
as consequências da BR-
163 somos nós mato-gros-
senses, e é nosso papel agir 
frente a esses problemas. O 
Estado não poderia continu-
ar vendo essas mortes e não 
fazer nada, por isso busca-
mos essa solução pioneira, 
que vai trazer as obras já 
no próximo ano”, relatou o 
governador.

O Tribunal de Con-
tas da União não só deu o 
aval para a celebração de 
um Termo de Ajustamen-
to de Conduta (TAC) entre 
a Concessionária Rota do 
Oeste e a Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 

(ANTT) prevendo a mudan-
ça no controle acionário da 
rodovia, como também con-
siderou “inédita” a solução 
adotada por Mato Grosso. 

"Ficamos positivamente 
surpresos com a iniciativa 
do Estado de Mato Grosso, 
de apresentar uma solu-
ção inédita para a situação 
da BR-163. Essa fórmula 
apresentada pelo Governo 
tem equilíbrio econômico e 
financeiro, e mostra que o 
Estado tem caixa para fazer 
os investimentos imediatos. 
A rodovia é crucial para a 
vida dos mato-grossenses, 
não apenas para a produ-
ção agrícola e a atividade 
econômica do estado, mas, 
sobretudo, pela vida das 
pessoas”, observou o minis-
tro-relator Bruno Dantas, à 
época da assinatura do TAC.

Neste mês de dezembro, 
o Governo de Mato Grosso 
deu mais um passo em di-
reção à concretização da 
proposta, garantindo junto 
aos bancos credores a rene-
gociação de uma dívida de 
R$ 920 milhões, contraída 
pela Rota do Oeste ao longo 
dos anos de concessão. Esta 
era uma etapa fundamental 
para que o Estado pudesse, 

PROPOSTA INOVADORA

Solução para a BR-163 vira ‘case de sucesso’
então, destravar a compra 
da Rota do Oeste.

A previsão é de que a 
formalização desta trans-
ferência ocorra ainda em 
janeiro de 2023, para que, 
assim, o Governo de Mato 
Grosso inicie as primeiras 
obras para a duplicação da 
BR-163. A previsão é que 
o Governo invista cerca de 
R$ 1,2 bilhão nos primeiros 
dois anos.

RECONHECIMENTO 
NACIONAL - Além do reco-
nhecimento do Tribunal de 
Contas da União, a solução 
apontada pelo Governo de 
Mato Grosso também ser-
ve de inspiração para ou-
tros estados que enfrentam 
problemas semelhantes em 
concessões de rodovias fe-
derais. É o caso do Espirito 
Santo com a BR-101, que 
percorre o território capi-
xaba.

De acordo com o se-
nador e vice-governador 
eleito do Espírito Santo, Ri-
cardo Ferraço, o Estado es-
tuda implementar a mesma 
solução adotada pelo go-
vernador Mauro Mendes. A 
informação foi revelada du-
rante o 10º Encontro Folha 
Business - Retrospectiva de 

2022 e Perspectivas para 
2023, realizado no início 
deste mês, em Vitória (ES).

"Nós temos um proble-
mão para resolver aqui e 
com a relicitação vai demo-
rar não sei quantos anos 
para a retomada desta obra. 
O que nos facilita é o cami-
nho percorrido por Mato 
Grosso. Estamos tentando 
caminhar tendo como refe-

rência essa iniciativa ban-
deirante do Estado de Mato 
Grosso, para nos iluminar e 
nos ajudar", afirmou o vice-
-governador eleito.

Este mesmo case tam-
bém foi apresentado em 
São Paulo (SP), durante o 
"Fórum Infraestrutura Cida-
des e Investimentos", pro-
movido pela revista Exame, 
no início de dezembro.

Governo deve assumir gestão da BR-163 em janeiro de 2023, 
com previsão de início imediato das obras de duplicação

Mayke Toscano/Secom-MT


